

Theodor Dieter war von 1994 bis 2018 Forschungsprofessor am Institut für Ökumenische Forschung und von 1997 bis April 2018 dessen Direktor. Er studierte Evangelische Theologie und Philosophie in Heidelberg und Tübingen. Er schloss das Philosophiestudium 1978 mit einer Masterarbeit zum Thema „Die Bedeutung des Nichtgegenständlichen in der Religionsphilosophie Karl Heims“ ab und wurde 1991 mit der Arbeit „Die philosophischen Thesen der ‚Heidelberger Disputation‘ Luthers und ihre Probationen. Ein kritischer Kommentar“ in Evangelischer Theologie promoviert. Von 1988 bis 1994 war er Assistent bei Prof. Dr. Oswald Bayer am Institut für Christliche Gesellschaftslehre der Universität Tübingen und unterrichtete politische Ethik und Wirtschaftsethik. 1998 wurde er mit der Studie „Der junge Luther und Aristoteles“ habilitiert.

Theodor Dieter ist Pfarrer der Württembergischen Landeskirche. Er ist verheiratet mit Barbara, geb. Wagner, und hat drei Kinder: Anna-Lisa, Sebastian und Christoph.

Seine Schwerpunkte sind Forschungen zur Theologie Martin Luthers, ihrem mittelalterlichen Hintergrund und ihrer gegenwärtigen Bedeutung, und im Bereich der ökumenischen Theologie sind es der lutherisch/römisch-katholische Dialog und der Dialog mit den Mennoniten. Neben der Mitarbeit in verschiedenen Dialogen des Lutherischen Weltbunds und der Grundlagenforschung zur Methodologie und Hermeneutik der Dialoge steht eine umfangreiche Vortragstätigkeit. Lehrtätigkeit in Tübingen, Hongkong, Decorah (USA), Aarhus. Seit 2009 leitet Theodor Dieter zusammen mit Sarah Hinlicky Wilson jährlich ein zweiwöchiges Seminar „Studying Luther in Wittenberg“ für jeweils etwa 20 lutherische Pfarrerinnen und Pfarrer aus der ganzen Welt. Zusammen mit Prof. Dr. Wolfgang Thönissen ist er Herausgeber einer lateinisch-deutschen Quellenedition zum Ablassstreit. Der erste Band („Vorgeschichte des Ablassstreites 1095–1517“) ist 2021 erschienen.

Theodor Dieter erhielt im Jahr 2017 die Ehrendoktorwürde der Katholisch-theologischen Fakultät der Universität Erfurt und die Ehrendoktorwürde der Katholischen Universität Leuven (Belgien). Im selben Jahr wurde ihm von Papst Franziskus zusammen mit dem Komponisten Arvo Pärt und dem katholischen Theologen Karl-Heinz Menke der Ratzinger-Preis 2017 überreicht.

* * * * *

Theodor Dieter served as a research professor at the Institute for Ecumenical Research from 1994 to 2018 and as its director from 1997 to April 2018. He studied Protestant theology and philosophy in Heidelberg and Tübingen. He graduated in philosophy in 1978 with a master's thesis on „Die Bedeutung des Nichtgegenständlichen in der Religionsphilosophie Karl Heims“ and was awarded a doctorate in 1991 with the thesis „Die philosophischen Thesen der ‚Heidelberger Disputation‘ Luthers und ihre Probationen. Ein kritischer Kommentar“ in Protestant Theology. From 1988 to 1994 he was assistant to Prof. Dr. Oswald Bayer at the Institute for Christian Social Doctrine at the University of Tübingen, teaching political ethics and business ethics. In 1998 he received his habilitation with the study „Der junge Luther und Aristoteles“.

Theodor Dieter is a pastor of the Evangelical Church of Württemberg. He is married to Barbara, née Wagner, and has three children: Anna-Lisa, Sebastian and Christoph.

His main focus is research on the theology of Martin Luther, its medieval background and its contemporary significance, and in the field of ecumenical theology it is the Lutheran/Roman Catholic dialogue and the dialogue with the Mennonites. In addition to his work in various dialogues of the Lutheran World Federation and basic research on the methodology and hermeneutics of the

dialogues, he also lectures extensively. Teaching activities in Tübingen, Hong Kong, Decorah (USA), Aarhus. Since 2009, Theodor Dieter, together with Sarah Hinlicky Wilson, has led an annual two-week seminar "Studying Luther in Wittenberg" for about 20 Lutheran pastors from all over the world. Together with Prof. Dr. Wolfgang Thönissen, he is the editor of a Latin-German source edition on the indulgence controversy. The first volume („Vorgeschichte des Ablassstreites 1095–1517“) was published in 2021.

In 2017, Theodor Dieter received an honorary doctorate from the Faculty of Catholic Theology at the University of Erfurt and an honorary doctorate from the Catholic University of Leuven (Belgium). In the same year he was awarded the Ratzinger Prize 2017 by Pope Francis together with the composer Arvo Pärt and the Catholic theologian Karl-Heinz Menke.